
REC se juega su continuidad 
en el Consejo Regional

FESTIVAL DE ROCK Y POP MÁS GRANDE DEL SUR DE CHILE VIVIRÁ SEMANAS DECISIVAS

La administración del intendente 
Ulloa salió al paso a los rumores 
que hablaban de la cancelación de 
REC, o incluso de trasladarlo a La 
Tortuga. Por el contrario, el seremi 

de Economía confirmó que ya se 
está trabajando en lo que será la 
quinta (y tal vez sexta) edición del 
evento. No obstante, para que lo 
anterior ocurra se necesita un alia-

do fundamental: el Consejo 
Regional (Core). Es de la instancia 
política, a través del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr), donde salen principalmente 

los recurso del festival. Es por ello 
que desde el Gobierno Regional 
esperan que durante el presente 
mes el proyecto sea analizado en la 
comisión respectiva y se vote en 

sala. La idea es asegurar recursos 
para dos festivales más (2019 y 
2020). Eso sí, sufrirá un reajuste 
presupuestario: se habla de un 
poco más del 30%.

Ajuste presupuestario de actual Gore podría ponerlo en riesgo. Aseguran que no se afectará calidad.

POLÍTICA PÁG. 4
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El intendente Jorge Ulloa recordó qué es lo que se conme-
mora con este acto: la gesta heroica de los jóvenes comba-
tientes que dieron su vida por la patria y la bandera en el 
desigual Combate de la Concepción, en Perú. “Me siento 
orgulloso de su ejemplo”, dijo Ulloa.

Más de 500 militares 
realizaron juramento  
de la bandera en Plaza 
Independencia

CIUDAD PÁG. 9

EDITORIAL: LA COMPROMETIDA TAREA DE CUIDAD EL BARRIO

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Cementerio de 
Concepción 
inaugurará hoy 
 “Avenida de los 
intelectuales” con 
plaza en honor  
a Carlos Oliver
CIUDAD PÁG. 9
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Casas y 
departamentos 
subirán sobre un 
6% en el Gran 
Concepción
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10
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Profesor Andrés Gallardo y “Cátedras Paralelas”
Por estos días se recuerdan dos años de la muerte del 

Dr. Andrés Gallardo Ballacey. Académico del Depto. de Es-
pañol de la Universidad de Concepción.  

Si bien el profesor Gallardo era de un área (Lingüista) dis-
tinta a la mía (la historia), hubo un elemento que nos unía. 
Mi interés por la historia y memoria reciente y él como un 
actor/protagonista de esa historia, particularmente de la 
Universidad de Concepción. 

Producto de una investigación en curso sobre la organi-
zación de los académicos de la Universidad de Concepción 
para enfrentar la intervención militar en la academia y la lu-
cha contra la dictadura, en julio de 2015 (un año antes que 
el profesor Gallardo falleciera), me correspondió entrevis-
tarlo. Hablamos entre otras cosas de sus orígenes familia-
res, estudios, inclinaciones políticas, su viaje a España y Es-
tados Unidos hasta su llegada a la Universidad de Concep-
ción en plena dictadura.  

En medio de nuestra conversación me comentó que el 
año 1985 publicó un libro (novela) que se intituló “Cáte-
dras Paralelas”. Texto que surge a partir del ambiente que 
se vivía en la Universidad a propósito de la intervención 
militar y de la situación de violencia, amedrentamiento e 
inseguridad a la cual estaba expuestos los académicos. 
Gallardo recuerda que fue un primo que era gerente del 
Fondo de Cultura Económica quien le ayudó a publicar su 

novela, ya que en la época, marcada por la censura, había 
que tener el visto bueno de la autoridad del periodo. 

Así, “Cátedras Paralelas” cuenta la historia de Rojitas, un 
profesor que un día cualquiera es exonerado sin mayores 
argumentos y al tiempo después es reintegrado, también 
sin mayores fundamentos. 

Pero no fue todo, el profesor Andrés Gallardo además, 
fue de aquellos académicos de la Universidad que parti-
cipó en la organización de las Asociaciones de Académi-
cos Universitarias. En el caso de la entonces Facultad de 
Educación, Humanidades y Arte, él junto a Marta Con-
treras, Mauricio Ostria, Luis Muñoz y Arnoldo Pacheco 
entre otros, fueron actores fundamentales en la organi-
zación de la Asociación de Académicos de dicha Facul-
tad y desde allí dar la lucha para terminar con la inter-
vención militar en la Universidad y además recuperar la 
democracia para Chile. 

A dos años de su partida, va este 
sencillo recuerdo/homenaje para su 
persona. 

 
Prof. Danny Gonzalo Monsálvez 
Araneda 
Depto. de Historia 
Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

Claudio Martínez @cmartinezf  
“No es necesario añadir nueva evidencia para 
señalar el vínculo entre investigación y desarrollo 
en una sociedad del conocimiento, #Chile tiene 
todo lo que se requiere, faltan las políticas, pasar de 
los dichos a los hechos” editorial en @DiarioConce 

Zona de rezago y diputado  
 
Señor Director: 

Me llaman profundamente la 
atención las insistentes declaracio-
nes del diputado por el distrito 21, 
Manuel Monsalve, sobre el peaje 
ruta Costa Arauco y el decreto 
Zona de Rezago (no convertido en 
ley en el gobierno de la Presidenta 
Bachelet).  

Por una parte, ataca al gobierno 
actual y en especial al gobierno re-
gional por la no utilización de re-
cursos aprobados en el presupues-
to para el año 2018. Y su argumen-
to es que el gobierno obra de mala 
fe. Sin embargo el gobierno que el 
defiende con uñas y dientes y del 
cual no hace referencia alguna en 
ninguna de sus intervenciones, 
fue quien condicionó el alza del 
peaje a la recepción del puente Ra-
madillas, fue su gobierno quien no 
fiscalizó las 42 obras pendientes y 
fue su gobierno quien realizo la re-
cepción curiosamente en febrero 
de este año, ante el desconoci-
miento de las autoridades de la 
provincia. 

Su tono, cambia notoriamente 
cuando le subrayan que la iniciativa 
de Zona de Rezago no se convirtió 
en ley, lo que responde que “sí se 
realizó pero no como se esperaba”. 
Me parece impresentable que se 
utilice la situación actual, que afec-
ta a miles de vecinos de la provincia 
de Arauco, que figuras políticas, 
busquen sacar créditos gratuitos, 
buscando culpables en la actual ad-
ministración y no haciendo en nin-
gún momento un crítica del anti-
guo gobierno. Pareciera que aún no 
se asume la derrota en las urnas ni 
los errores en su actos. 

 
Erik D. Gonzalez Gayoso 

Polémica en colegio M. Paz 
  
Señor Director: 

Los ciudadanos Padres y Abuelos 
en Chile en Resistencia a la Ideología 
de Género en las aulas de nuestros 
hijos, declaramos que: no somos in-
tolerantes, no somos homofóbicos 
(esa palabra no existe pero la ocupan 
igual), no somos fanáticos religiosos, 
no somos retrógrados... Somos la re-
sistencia al activismo Lgtbi que pre-
tende desde las aulas confundir y da-
ñar a nuestros niños y adolescentes.  

Invocamos respeto a la más tierna 
infancia y adolescencia, que se res-
pete un derecho básico, nuestro de-
recho preferente de padres a educar-
los. Hoy más que nunca las distintas 

organizaciones sociales y ciudada-
nas, en conjunto a todos los padres 
en Chile debemos apoyar concreta-
mente el accionar de un grupo de pa-
dres y apoderados del Colegio Mar-
cela Paz de la ciudad de Concepción 
quienes interpusieron un Recurso de 
Protección por sus hijos, ya que sus 
derechos como niños a vivir su niñez 
plenamente, derecho a divertirse y 
jugar en un ambiente sano y feliz, de-
recho a decir lo que piensa y siente, el 
derecho a ser protegido que nadie 
hiera sus sentimientos, el derecho a 
ser respetado no importa cuál sea su 
religión, derecho a ser distinguido de 
los demás niños, el derecho a que sea 
su familia quien lo cuide y le dé la for-
mación moral y valórica preferente a 

sus principios (en el más amplio sig-
nificado de la palabra), fueron vulne-
rados caprichosamente por el adoc-
trinamiento pro activismo Lgtbi im-
puesto en la educación chilena.  

Esto sucede en el marco de una 
clase denominada Taller de Ciencias, 
impartida por alumnos de tercero 
medio, adolescentes entre 16 y 17 
años de edad, sin facultad de dar cla-
ses o impartir talleres, adoleciendo 
de la ausencia de profesionales psicó-
logos y pedagogos, sólo estaban pre-
sentes la profesora de computación 
de tercero medio y la profesora de 
cuarto básico, este taller trataba tres 
puntos para lo cual dividieron al cur-
so de Cuarto Básico en tres grupos 
para tratar cada uno los siguientes 

temas: “Sentimientos”, donde a los 
niños se les habló de los distintos sen-
timientos y emociones que pueden 
experimentar las personas; “Jugue-
tes”, a los niños se les hizo jugar con 
muñecas y a las niñas con autitos; y 
“Diversidad de Género”, donde le ha-
blaron a los niños de nueve años de 
edad que en el amor no hay diferen-
cias entre mujeres y hombres, por lo 
tanto besarse hombre con hombre o 
mujer con mujer es normal y acepta-
ble, y bajo ningún punto de vista re-
prochable, cuestionable o anormal.  

El Director del Establecimiento 
mencionó que los padres habían 
sido informados de la actividad, los 
padres en cambio, niegan haber sido 
informados y mucho menos consul-
tados. La Jefa de UTP del estableci-
miento declara no haber estado en 
conocimiento de la actividad. Esto es 
a grandes rasgos lo sucedido en el 
aula de un colegio, igual al que cada 
uno de nosotros, los padres, entrega-
mos la educación ( formación acadé-
mica) de nuestros niños, y no la for-
mación moral, espiritual y valórica, 
que nos corresponde únicamente a 
nosotros, sus padres, su familia. 

Convocamos a todos los padres en 
Chile a ejercer de igual forma “su” de-
recho preferente ante situaciones 
iguales o símiles a la ocurrida en el 
colegio de Concepción, y a los que 
aún no se han enterado o no se han 
realizado este tipo de talleres en los 
colegios de sus hijos, a prever que no 
suceda, ejerciendo su derecho a obje-
ción de conciencia en la Dirección 
del colegio o con la Jefa de UTP del es-
tablecimiento, en virtud de proteger 
los derechos de los niños claramente 
vulnerados y omitidos por imponer 
por sobre estos derechos una ideolo-
gía y una agenda de activismo. 

 
ONG Padres Objetores Chile

En medio de todas las presio-
nes de cambio del mundo ac-
tual, tales como la tecnología, la 
comunicación internacional ins-
tantánea, nuevas leyes y exigen-
cias laborales, el desarrollo del 
país, la necesidad de adquirir 
nuevas competencias en el tra-
bajo, el cambio de las costum-
bres culturales, etc. todos cam-
bios positivos y que nos llevan a 
tener cada vez una mejor calidad 
de vida, hay un aspecto que no 
podemos desconocer, y es que 
todo esta cambio, por beneficio-
so que sea, nos agobia y causa un 
enorme estrés.  

Ya sea por que no sabemos 
como manejar estas nuevas tec-
nologías, o por que en el trabajo 
se exigen cada vez mas compe-
tencias nuevas que no aprendi-
mos en la universidad, o simple-
mente por que el solo hecho de 
cambiar y de salir de nuestros 
hábitos crea naturalmente una 
resistencia, la sensación de 
stress y el efecto de “duelo” con 
nuestra antigua forma de actuar. 

Este estrés natural al cambio, 
se incrementa al asumir que 
todo debemos hacerlo de un día 

entusiasmo el proceso de cambio 
y logras avanzar rápidamente 
hacia tu objetivo”.  

La invitación del kaizen es a 
asumir los cambios simplifican-
do al máximo los pasos necesa-
rios de dar y dividiendo la gran 
meta en pequeñas victorias que 
creen confianza y seguridad en 
las personas, sin tanto agota-
miento y desarrollando la capa-
cidad de disfrutar los pequeños 
logros y apreciar nuestras capa-
cidades.  

En vez de proponerte bajar 5 ki-
los en una semana, ir todos los 
días al gimnasio, o lograr tus pla-
nes estratégicos un solo año, me-
jor sé gentil con tu propio cuerpo 
y con las demás personas. Divide 
estas grandes metas en peque-
ños pasos y esfuerzos que no con-
suman las energías de una sola 
vez. Recuerda que si no logras lo 
que te haz propuesto, terminarás 
desmotivándote o perdiendo cre-
dibilidad si de trabajo se trata.  

Propón un plan lograble, pré-
miate por las pequeñas victorias 
y sin darte cuenta habrás avan-
zado y fortalecido tu motivación 
y la de los demás.

Dice el autor que los pequeños 
pasos del kaizen desarman la 
respuesta cerebral al miedo, es-
timulando el pensamiento ra-
cional y el juego creativo. ¿Cómo 
se convierten los pequeños sal-
tos en pasos gigantescos? Expli-
ca Maurer: “Tu cerebro está pro-
gramado para resistirse al cam-
bio. Pero, al dar pequeños pasos, 
reconfiguras eficazmente el sis-
tema nervioso, de modo tal que 
elimina el bloqueo creativo, evi-
ta la reacción de lucha o huida y 
crea nuevas conexiones entre las 
neuronas, el cerebro asume con 

para otro, rápidamente... el fa-
moso “esto es para ayer”.  

Es en medio de todos estos 
cambios necesarios, buenos e 
inminentes, que surge una sabia 
recomendación japonesa: el Mé-
todo Kaizen, que significa cam-
bio beneficioso, y que nos propo-
ne dar “un paso a la vez”. El escri-
tor Robert Maurer nos comenta 
que todos los cambios, incluso 
los positivos, dan miedo. Los in-
tentos de lograr objetivos utili-
zando medios radicales o revo-
lucionarios, a menudo fracasan 
por que aumentan el miedo. 

Marta Morales: Miren de las tonteras que se ocu-
pan (nuestros parlamentarios). En vez de estimular 
el uso pedagógico de las tecnologías optan por lo 
más fácil. Pensar hoy día que un celular, tablet u 
otro, es una “amenaza” para el proceso enseñanza 
aprendizaje es estar a fuera de la realidad.

Ante el cambio... 
un paso a la vez

“Fue una ilusión del gobierno anterior que nunca 
se presentó. Lo que la provincia de Arauco necesi-
ta son acciones concretas, más que anuncios. Le 
hemos pedido al nuevo gobierno que presente pro-
puestas realistas y de acuerdo a la necesidad 
actual“. Iván Norambuena, diputado UDI.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n muchos barrios 
penquistas hay 
Juntas de Vecinos, 
algunas más afor-
tunadas que otras 
al momento de lo-

grar acciones conjuntas, conse-
guir más sinergias que malenten-
didos y comprensión ante las di-
ficultades de las directivas que 
no siempre obtienen el soporte 
que necesitan para ser eficien-
tes, no pocos dirigentes tienen 
incluso que soportar recrimina-
ciones por situaciones que esca-
pan, por mucho, a sus compe-
tencias. 

A pesar de las dificultades, mu-
chas juntas vecinales logran tra-
bajar armónicamente, lo cual les 
permite obtener beneficios ne-
gados a aquellos colectivos que 
no consiguen levantar un pro-
yecto común. Perseverar en la or-
ganización de estas estructuras 
tiene actualmente un mayor sen-
tido si se observa el contexto de 
las políticas públicas para favore-
cer el desarrollo de los barrios. 

A principios de este año, el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu) publicó el resultado de la 
selección de 50 nuevos barrios 
que recibirán aportes en su me-
joramiento urbano en distintas 
regiones del país, es el fin de un 
nuevo proceso de postulación 
que se extendió de noviembre a 
enero y que involucró a munici-
pios, intendencia y la Comisión 
Regional de Ciudad, Vivienda y 
Territorio a través del Programa 
“Quiero Mi Barrio” en distintas 
regiones del país. 

Estos cincuenta nuevos barrios 
se suman a los 520 que ya han 
sido seleccionados desde el año 
2006 en 11 años de mejoramien-
to de esas comunidades, el presu-
puesto total de esta nueva fase es 
de aproximadamente 38 mil mi-
llones de pesos, financiamiento 
para el desarrollo de proyectos fí-
sicos y sociales que serán defini-
dos en forma participativa entre 
el Minvu, el municipio y la comu-
nidad beneficiada. 

Ante el éxito de esta iniciativa 

el proceso se replicará anualmen-
te, bajo el postulado que sean los 
propuestos los barrios por los 
propios municipios en base a de-
finiciones urbanas y técnicas de-
terminadas por el Ministerio, 
siendo, priorizados según su dé-
ficit urbano y a la mirada territo-
rial expresada a través de las Zo-
nas de Interés Público. 

El Programa considera una in-
tervención a mediano y largo pla-
zo, de un trabajo que se extiende 
por a lo menos 36 meses, con 
aportes que pueden ser suple-
mentados con fondos de los mu-
nicipios. Desde su inicio el resul-
tado en obras ha sido considera-
ble 1.290 son de áreas verdes, 
como construcción o mejora-
miento de plazas y parques urba-
nos, 409 de circulación, entre es-
tas ciclovías, pavimentación de 
calles o veredas y paseos peatona-
les); 1.120 de equipamiento; cons-
trucción de sedes vecinales, cen-
tros culturales, multicanchas, 
gimnasios y 874 de obras com-
plementarias, como proyectos de 
iluminación, colectores y mejora-
miento de redes sanitarias. En 
esta oportunidad la Región del 
Bío Bío logró aprobar tres pro-
yectos en Lebu y un barrio en cada 
comuna de Los Álamos, Yumbel y 
Coronel, que favorecen a 1.279 vi-
viendas y a 8.305 chilenos. 

Los barrios de la ciudad son lo 
que las familias para el cuerpo 
social; un núcleo de identidad y 
pertenencia, el lugar del territo-
rio donde una comunidad labra 
su futuro. Hacer un mejor barrio 
demanda compromiso y unidad 
de propósito, empezando por 
buscar acercamiento y cohesión 
de quienes viven en el, sin aque-
llo se pueden perder oportuni-
dades valiosas para mejorar las 
áreas comunes de la vida de cada 
particular entorno, en cierto 
modo, de defender el patrimonio 
de la ciudad y de los bienes e his-
toria que pertenecen a todos sus 
ciudadanos.

A pesar de las 

dificultades, 

muchas juntas 

vecinales logran 

trabajar 

armónicamente, lo 

cual les permite 

obtener beneficios 

negados a aquellos 

colectivos que no 

consiguen levantar 

un proyecto común. 

EN EL TINTERO

la violencia incluye esos actos, 
pero es ahora es más comple-
ja, ya que añade el abuso en 
otras formas, la utilización de 
herramientas intelectuales, 
transformadas en armamen-
to, para herir sin daño visi-
ble; abuso sicológico de los 
más débiles. 

Como toda cultura, la cul-
tura de la violencia es un pro-
ducto de la sociedad, es una 

suerte de adulteramiento, 
de distorsión malicio-

sa de las relaciones 
humanas, en el 
seno de grupos y 

familias. Muchas 
veces nace allí mis-

mo, si así fuera puede 
ocurrir en cualquier parte y 
con mayor ferocidad, se la lle-
van los integrantes a sus otros 
ámbitos, deportivos, acadé-
micos o laborales. Se pierde la 
habilidad de resolver conflic-
tos por medios pacíficos y se 
transforman los litigios en 
una competencia de quien es 
más bruto. Es de esperar que 
la inteligencia de base permi-
ta redescubrir que frente a los 
argumentos a palos hay me-
jores opciones. 

PROCOPIO

El dudoso derecho  
de ejercer violencia

CULTURA

El rechazo a la violencia 
está en todas partes, grandes 
carteles en todos los idiomas 
así lo expresan, se rechaza la 
violencia, pero extrañamente 
los que la rechazan lo hacen, 
muchas veces, violentamen-
te. No es del todo asombroso, 
se ha declarado que el siglo 
XXI tendrá, como gran pro-
blema, enfrentar la violencia, 
no es que seamos mansos 
corderos, con ocasionales 
malentendidos, per-
tenecemos a una 
especie asesina, 
que se ha gana-
do su lugar en el 
planeta no precisa-
mente por su capaci-
dad de negociación pacífica, 
sino por la sistemática ten-
dencia a exterminar a sus ri-
vales. 

En épocas pasadas el tér-
mino violencia se entendía 
como actos tangibles de agre-
sión y destrucción, encamina-
dos a deteriorar, en la medida 
de lo posible de modo irre-
versible al oponente de turno 
y por conocida metodología, 
bastante cautelada por san-
ciones reguladoras. En la ac-
tualidad se comprende que 

La comprometida tarea 
de cuidar el barrio
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$800
millones se invirtieron en las 
ediciones 2 y 3 del festival. 
El primero, el de 2015, 
implicó una inversión de 
$220 millones.

$1.397
millones se contemplaron 
para edición de REC de este 
año. Los recursos están 
disponibles solo hasta 
noviembre.

Semanas decisivas para que 
se concrete REC en 2019 y 2020

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE MES DEBERÍAN APROBARSE LOS RECURSOS EN EL CONSEJO REGIONAL 
¿Se imagina el festival Rock en 

Concepción (REC) montado en el 
gimnasio La Tortuga de Talcahua-
no? 

¿No? Bueno, ese es uno de los 
muchos rumores que han rodeado 
al evento que desde hace cuatro 
años se realiza todos los veranos en 
el Parque Bicentenario y del cual 
pareciera no haber muchas luces. 

Pero, en efecto, se trata solo de 
una apariencia, porque la actual 
administración ya está trabajando 
en lo que será la quinta (y tal vez 
sexta) edición del evento. No obs-
tante, para que lo anterior ocurra se 
necesita un aliado fundamental: el 
Consejo Regional (Core). 

Es de la instancia política, a tra-
vés del Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional (Fndr), donde sa-
len principalmente los recurso del 
festival. Es por ello que desde el Go-
bierno Regional esperan que du-
rante el presente mes el proyecto 
sea analizado en la comisión res-
pectiva y se vote en sala. La idea es 
asegurar recursos para dos festiva-
les más (2019 y 2020). 

 
Algunas definiciones 

Por lo pronto, existen algunas 
definiciones. Tal como ocurre en 
otras áreas del aparato del Esta-
do, el REC también sufrirá un rea-
juste presupuestario y aunque el 
porcentaje aún no está claro se 
habla de un poco más del 30%. Lo 
anterior, no repercutiría en la ca-
lidad del espectáculo, aseguró el 
seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, quien ya ha sostenido 
reuniones en torno al tema en la 
Intendencia. 

“En términos de finanzas públi-
cas, nos encontramos con un défi-
cit fiscal importante, y el REC no 
escapa a ello, por ello, hay que ha-
cer algunos ajustes. Pero, hay que 
ser claros, muchas veces cantidad 
no asegura calidad”, manifestó el 
seremi. 

Desde el Gobierno Regional co-
mentaron que la disminución del 
presupuesto no incidiría en la parri-
lla de artistas (los artistas extranje-
ros son financiados por los auspi-
ciadores, se aseguró), pero sí, por 
ejemplo, en publicidad. La idea, se 
dijo, es que el Festival mantenga su 
estilo, centrado en la música rock (y 
sus más variadas vertientes) y sin 
discursos y alusiones políticas por 
parte de la autoridad. 

Por cierto, la supuesta idea de 
traslado a Talcahuano está descar-
tada. Sí habrá otra novedad, se me-
dirán los efectos que genera desde 
el punto de vista turístico. 

“Nuestra región ha adolecido de 
la métrica aplicada a los fondos 
públicos. Con el REC pasa lo mis-
mo y queremos realizar una eva-
luación, saber cual es el impacto 
desde el punto de vista turístico y 
el número de asistentes, para saber 
qué estamos haciendo bien y qué 
estamos haciendo mal”, manifes-
tó Gutiérrez. 

 
Recursos 

Pero falta lo más importante para 
la realización del certamen y el pre-
vio llamado a licitación: los recursos. 

Desde su primera realización, el 
2015, REC ha ido subiendo su nivel 

esta envergadura. 
Es por lo anterior, manifestó la 

core del PPD, que solicitará “en la 
próxima comisión un oficio”, para 
ver saber cuándo la iniciativa “será 
subida a tabla”. 

“Espero que no se pasen las fe-
chas y después tengamos que estar 
dando explicaciones”, manifestó. 

Yáñez dijo que el festival genera 
un impacto positivo para la Región 
(recordó que el año pasado se rea-
lizó un itinerancia en las tres pro-
vincias del Bío Bío, incluyendo Ñu-
ble), por tanto, se tiene que realizar.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El reajuste presupuestario que impulsa la actual administración también 
afectaría al festival que ser realiza hace cuatro años en la capital regional, no 
obstante, manifestaron en el Gobierno Regional la calidad no se verá afectada.

de gasto, de $220 millones el pri-
mer año, en 2015, a $1.397 millo-
nes este año. 

Y si bien se ha dicho habrá un re-
corte, para las ediciones 2019 y 
2020 no existen recursos. Dichos di-
neros deben ser entregado por el 
Core, que ni siquiera ha visto la ini-
ciativa en la comisión de Desarro-
llo Social, así lo manifestó su presi-
dente, el consejero regional de RN, 
Patricio Lara. 

“No es un tema que este sociabi-
lizado aún, todavía hay que darle 
un par de vueltas. Como iniciativa 
nos parece muy buena y está la idea 
mantenerla. Ésta, en todo caso, es 
una apreciación personal, porque 
como presidente de la comisión te 

puedo manifestar que aún no lo 
hemos visto. Al menos, durante 
este mes no lo tenemos en tabla”, 
comentó el consejero. 

Lara dijo que había aún que ana-
lizar en qué y cómo se están invir-
tiendo los recursos. 

Quien estuvo a la cabeza de dicha 
comisión, durante la anterior com-
posición, fue la consejera del PPD, 
Alicia Yáñez, quien manifestó su 
preocupación por el tema. 

Según explicó, la mayoría de las 
iniciativas con “impacto regio-
nal”, como es el caso del REC, de-
ben estar aprobadas durante la 
primera mitad del año, a fin de po-
der cumplir con todos los plazos 
que implica un espectáculo de 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Un notebook y un televisor fueron sustraí-
dos durante el fin de semana desde la sede par-
lamentaria de los hermanos Jacqueline y En-
rique van Rysselberghe, senadora y diputado 
del Bío Bío, específicamente. 

La acción de antisociales quedó al descu-

bierto en horas de la mañana de ayer, cuando 
trabajadores de la sede llegaron a cumplir con 
sus labores habituales. El notebook y el tele-
visor fueron robados desde el segundo piso, 
donde funciona la oficina de trabajo de la se-
nadora.

Sede parlamentaria sufre robo de un notebook y una TV

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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473
Académicos habilitados 
votarán mañana en la 
elección de rector en la 
Universidad del Bío Bío.

en simultáneo. El campus 
penquista concentra 264 
sufragios, mientras que el 
ñublensino 209.

Concepción y 
Chillán votarán

UBB votará mañana por su cuarto 
rector tras el retorno a la democracia

CUATRO CANDIDATOS CORREN EN UNA ELECCIÓN QUE SE TERMINARÍA DE ESCRIBIR EN SEGUNDA VUELTA

Aldo Ballerini, vicerrector acadé-
mico; Mauricio Cataldo, docente de 
la Facultad de Ciencias; Eric Forcael, 
docente de la Facultad de Ingeniería; 
y Benito Umaña, decano de la Facul-
tad de Ciencias Empresariales, se ve-
rán las caras en las urnas este miér-
coles en el marco de la elección de 
rector en la Universidad del Bío Bío 
(UBB). 

En caso de no registrarse mayoría 
absoluta, los dos candidatos que re-
sulten con las más altas votaciones 
accederán a una segunda vuelta pac-
tada para el 31 de julio. Tras esa jor-
nada, se conocerá finalmente el nom-
bre del sucesor del actual rector Héc-
tor Gaete. 

Según información proporcionada 
por la Secretaría General del plantel, 
un total de 473 académicos se en-
cuentran habilitados para votar. De 
ellos, 264 corresponden al Campus 
Concepción y 209 a los campus La 
Castilla y Fernando May de Chillán. 

En la sede penquista, la mesa de 
votación se ubicará en el auditorio 
Hermann Gamm. En Chillán, en tan-
to, se dispuso la sala de reuniones de 
Educación y la Facultad de Ciencias 
de la Salud. 

Los profesionales de ambas ciuda-
des podrán votar entre las 9:00 y 17:00 
horas. A eso de las 18:30 se proyecta 
la entrega de resultados. 

Así, la UBB -que en abril celebró 71 
años de vida- escogerá a su cuarto 

A las 18:30 del miércoles se conocerán los resultados de 
las votaciones tanto en Concepción como Chillán. Las dos 
primeras mayorías accederán al balotaje del próximo 31 
de julio. Cuatro candidatos compiten por ese paso.

donde no podemos bajar los bra-
zos, es en lo que guarda relación 
con postgrado. En ese sentido hay 
que ser responsables”. 

- Umaña: “Aspiraría a más acredi-
tación, a más años y ojalá a que sea 
acreditada en todas las áreas, con 
postgrado. Ojalá que se sume otro 
año. Si hacemos las cosas bien, va-
mos a tener buenos resultados”. 

- ¿Se modifican los estatutos? 
La UBB se dio un plazo de tres 

años para cambiar estatutos y ade-
cuarlos a la Ley de Universidades Es-
tatales. El cómo es la pregunta. 

- Ballerini: “Proponemos traba-
jar con participación de todos los es-
tamentos e ir implementando en el 
mismo momento. Avanzar, ir pro-
bando y validando procesos”. 

- Cataldo: “Para echar a andar 
los nuevos estatutos, hay que estar 
seguros de que va a participar toda 
la comunidad, para que refleje su 
sentir. Ese es el compromiso”. 

- Forcael: “La idea es tomar lo 
que se ha hecho y ahí incorporar al-
gunas cosas que son importantes, 
como temas relativos a la carrera 
docente”. 

- Umaña: “El cambio de estatutos 
es una oportunidad para conversar 
sobre gobierno corporativo. Yo creo 
que tenemos que adaptar nuestra 
estructura organizativa”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Últimas definiciones 
En entrevistas con Diario Con-

cepción, los cuatro candidatos ofre-
cieron definiciones en el marco de 
tres temas centrales para la UBB: 
Ñuble, acreditación y estatutos. 

- ¿Se divide la UBB por Ñuble? 
En cada región debe haber una 

universidad estatal, dijo la ex Presi-
denta Bachelet. En Ñuble está la 
sede Chillán de la UBB y no se cono-
ce si se mantendrá como tal o servi-
rá de base para crear la Universi-
dad de Ñuble. 

- Ballerini: “La universidad es 
una sola y se puede desenvolver sin 
problemas en ambas regiones. Lo ha 
venido haciendo por años. Vamos a 
seguir en esa dirección y a perseve-
rar en ampliar la oferta”. 

- Cataldo: “Yo creo que si nos di-
vidimos vamos a perder. Hay ejem-
plos a nivel mundial de universidades 
que fueron divididas y perdieron ca-
lidad. Pienso una UBB birregional”. 

- Forcael: “Quiero una UBB con 
presencia en ambas regiones y con, 
a lo menos, una de sus vicerrectorías 

instalada en Chillán, porque la úni-
ca forma de equilibrar a ambas es 
que tengan un peso similar”. 

- Umaña: “Yo postulo que esta es 
una universidad birregional, por 
tanto, hay que posicionarla como 
tal, lo que significa la oportunidad 
de tener un alto nivel en ambas re-
giones”. 

- ¿Cómo se reacredita la UBB? 
En 2019 expira la actual acredita-

ción por cinco años. El desafío es 
crecer en el nuevo plazo si se logra 
acreditar el área de postgrado. 

- Ballerini: “Es urgente dar el sal-
to, nos hemos ido preparando para 
ello. Nuestro objetivo es la acredita-
ción internacional. En lo institucio-
nal, nos interesa, a lo menos, seis 
años y todas las carreras”. 

- Cataldo: “Todos apoyamos para 
que la UBB pueda alcanzar esta 
anhelada acreditación, en la cual se 
incorporaría postgrado. Eso con-
duciría a seis años y nos daría el ca-
rácter de compleja”. 

- Forcael: “Sin duda alguna se 
puede llegar a seis, pero para ello, 

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

ALDO BALLERINI (57), ingeniero civil 
químico, Ph.D. in Forestry and Forest Products.

MAURICIO CATALDO (56), profesor de 
Física, Dr. en Ciencias Físicas y Matemáticas.

ERIC FORCAEL (43), ingeniero civil, Dr. en 
Ingeniería Civil.

BENITO UMAÑA (50), contador auditor, Dr. 
en Contabilidad y Finanzas.

rector desde el retorno a la democra-
cia. En 1990 asumió por dos períodos 
el arquitecto Roberto Goycoolea. En 
1998, también por mandatos conse-
cutivos, hizo lo propio el geógrafo 
Hilario Hernández. En esta oportu-
nidad, luego de doce años al frente de 
la casa de estudios, se despide del 
cargo el arquitecto Héctor Gaete. 



47 años de historia, con 27 años de 
autonomía. Es el tiempo de vida de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción que ha crecido de mane-
ra sostenida gracias a los sueños y el tra-
bajo responsable de miles de personas 
a lo largo de su trayectoria. 

El año 2017 fue especialmente impor-
tante, porque marcó el primer periodo 
del quinquenio que abarca su Plan de 
Desarrollo Estratégico 2017-2021, y que 
apunta a llevar a esta casa de estudios, 
a un estado superior: transformarla en 
una universidad compleja y extendida. 
Esta universidad católica, de fuerte vo-
cación pública y atenta a su realidad re-
gional y nacional, inició cambios para 
responder al contexto social, al mundo 
universitario chileno e internacional, 
cuidando y reforzando su sello UCSC. 

 
Trazando el futuro  

La Universidad, desde sus orígenes, 
se definió como una casa de estudios 
de carácter regional. Hoy sirve a Bío Bío 
y Ñuble, entregando educación con 
sello católico. Una comunidad de cer-
ca de 14 mil estudiantes y un millar de 
académicos y profesionales administra-
tivos, dan vida a 7 facultades, al Institu-
to de Teología y al Instituto Tecnológi-
co, presente en las ciudades de Con-
cepción, Talcahuano, Los Ángeles, 
Cañete y Chillán. En este nuevo aniver-
sario, la casa de estudios marca también 
un momento de transformación, sin 
perder su identidad y su fin. La UCSC 
aspira a dar un paso de crecimiento re-
levante en su calidad a través de los dis-
tintos pilares que conforman el queha-
cer de una institución de educación 
superior. 

El Plan de Desarrollo Estratégico 
2017-2021, estructura el trabajo de la 
Universidad a través de cuatro focos: 
generación y transferencia del conoci-
miento; formación integral de las per-
sonas; aporte al desarrollo de la comu-
nidad local y nacional; optimización de 
la gestión y sostenibilidad institucional. 

Al 2017, la UCSC avanzó en la acre-
ditación de muchos programas de pre 
y postgrado, como también en la cer-
tificación de calidad bajo las normas 
ISO:9001 de procesos administrativos 

La institución registró importantes logros en 2017, en el marco de su Plan de Desarrollo 
Estratégico que apunta a fortalecer sus capacidades en generación de conocimiento, 
formación profesional integral, servicio a la comunidad nacional y sostenibilidad.

UCSC CELEBRA 27 AÑOS DE CRECIMIENTO 
CONSTANTE Y FUERTE VOCACIÓN PÚBLICA

10 DE JULIO, FECHA DE FUNDACIÓN INSTITUCIONAL

CAMBIOS  
EN LOS ESTATUTOS

La Universidad Católica de la Santísima 
Concepción se adelantó a los cambios que 
la sociedad ha ido requiriendo de los gobier-
nos universitarios. Impulsada por la Rectoría, 
la institución efectuó la primera Reforma a los 
Estatutos de la Universidad desde su autono-
mía, a través de un extenso proceso formal. 

En abril de 2017, el Consejo Superior acor-
dó los cambios al documento institucional, lo 
que luego fue aprobado por el Gran Canci-
ller de la Universidad, Monseñor Fernando 
Chomali. El 17 de noviembre las autoridades 
de la Universidad recibieron la carta de con-
firmación del nuevo texto estatutario, envia-
da por la Congregación para la Educación Ca-
tólica de la Santa Sede, y suscrita por su Pre-

fecto, Cardenal Giuseppe Versaldi. 
Entre las principales modificaciones desta-

ca el reconocimiento como miembros plenos 
del Consejo Superior -y que ya formaban 
parte del organismo-, al Director del Institu-
to Tecnológico, y el Presidente de la Fede-
ración de Estudiantes de la UCSC. Hasta esa 
fecha, ambos contaban solo con derecho a 
voz, pero desde la confirmación de los cam-
bios, son parte de la toma de decisiones, con 
derecho a voz y voto. 

Otra de las medidas que implican una in-
novación en el organismo institucional, es la 
integración como miembro pleno del Conse-
jo Superior, de un representante de los fun-
cionarios administrativos.

Aniversario UCSC

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO 
Rector Universidad Católica de la Santísima Concepción.

en Finanzas, Servicios informáticos y 
Biblioteca. 

Por otro lado, también destaca: la 
nueva infraestructura y el fortalecimien-
to de redes nacionales e internaciona-
les para el vínculo del trabajo conjunto 
y la investigación; el aumento de la 
oferta de postgrados académicos y la 
cantidad de publicaciones indexadas; 
así como el inicio y gestión de diversos 
proyectos de investigación en vínculo 
con entidades privadas o públicas, que 
fortalecen iniciativas con impacto social. 

Destaca también la conformación de 
un ecosistema de innovación y em-
prendimiento, con iniciativas que van 
desde la formación de capacidades 
formativas en profesores, el apoyo de 
ideas, a la Transferencia Tecnológica, li-
derada por su Oficina de Transferencia 
Tecnológica, Cincoemprende, CREO 
e innovo, Crece + Pyme, Innovapedia 
de la Facultad de Educación, Club de 
emprendimiento de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administrati-
vas, además de Salas de co-work en FA-
CEA y Biblioteca.



Ciudad

8 Diario Concepción Martes 10 de julio de 2018

programa llamado “El Faro” 
del Hospital Las Higueras 
logran terminar sus procesos 
satisfactoriamente.

40% de quienes 
ingresan al 

La Corte de Apelaciones de Concepción re-
chazó ayer la solicitud de orden de no innovar, 
interpuesta por vecinos y el municipio de 
Arauco, que buscaba revocar el incremento en 
la tarifa del peaje Chivilingo de 1.300 a 1.850 
pesos. Acción rechazada por considerar que 

no hay antecedentes que lo justifiquen. 
La corte dio lugar a trámite a la acción legal 

por lo que el Gobierno Regional, ministerio de 
Obras Públicas y la concesionaria deberán 
entregar sus descargos respecto al aumento 
del peaje Chivilingo en un plazo de ocho días.

Corte rechazó orden de no innovar por peaje Chivilingo

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

“Cada uno de los participantes en la 
Operación Huracán deberá responder”
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ASEGURÓ EL GENERAL DIRECTOR DE LA INSTITUCIÓN, HERMES SOTO

El segundo aniversario de la crea-
ción de la Escuela de Suboficiales 
Grupo Concepción fue encabezado 
por el general director de Carabine-
ros, Hermes Soto, que en su ges-
tión como jefe de zona Bío Bío fue 
el impulsor del primer centro de 
formación en regiones. 

Soto destacó la importancia para 
la Institución de contar con una 
Escuela de Suboficiales en regio-
nes. “Hace dos años era un sueño y 
ahora lo vemos una realidad, así 
que estamos muy contentos. Ade-
más, teníamos el propósito de ha-
cer crecer esta escuela y eso se con-
cretará en enero próximo cuando 
se eduquen aquí 700 Carabineros”.  

Actualmente, la escuela de for-
mación, ubicada en el sector Lomas 
Verdes, cuenta con 535 carabineros 
en etapa de perfeccionamiento en 
diversas áreas necesarias para la 
institución. 

Jorge Albistur, teniente coronel y 
director de la Escuela, destacó el 
desarrollo sostenido que “hemos 
tenido en estos dos años y el cuál 
continuará gracias al apoyo de 
nuestro general director quien fue 
el creador de esta escuela”. 

De hecho, en la ceremonia Soto 
recibió un reconocimiento, que fue 
entregado por la sargento primero, 
Alejandra Fuentealba, brigadier 
mayor de la Escuela de Suboficiales 
Grupo Concepción, por conside-
rarlo el gran impulsor en la creación 
del plantel. 

 
Operación Huracán 

En cuanto a las formalización 
que se está realizando a ex unifor-
mados en el marco de la Operación 
Huracán, el general dijo que Cara-
bineros está centrado en la pre-
vención de delitos y tomar con-
tacto con la comunidad, dejando 
en claro que los involucrados de-
berán responder. 

De hecho, mientras Soto con-
cluía con la ceremonia local, en 
Temuco se formalizaba a los invo-

 La autoridad afirmó que la Escuela de Suboficiales contará con 700 efectivos 
en enero. Abarcando en su formación desde Talca a Punta Arenas.

de la ciudadanía y que cada una de 
las personas que pertenecen a la 
institución están ajenos a la Opera-
ción Huracán. 

En cuanto al comando Jungla re-
marcó que el personal ya está desa-
rrollando el plan en la zona sur de 
la provincia de Arauco y que el gru-
po debe crearse en Alto Bío Bío.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Aumenta número de adolescentes que logran vencer las drogas y el alcohol 
Una notable mejora en la canti-

dad de personas que egresan des-
de sus tratamientos para abando-
nar el consumo de alcohol y drogas 
ha experimentado el Centro Ambu-
latorio de Tratamiento y Rehabili-
tación Integral El Faro, pertene-
ciente al Hospital Las Higueras, lo 
que fue destacado en el 14 aniver-
sario del centro. 

Así lo dio a conocer la coordina-
dora del centro, Mariela Figueroa, 
quien detalló que en los inicios del 
trabajo de la unidad, el porcenta-
je de egreso de los usuarios bordea-
ba el 13% y “hoy es posible decir 

que el 40% de quienes ingresan es-
tán terminando sus procesos de 
manera satisfactoria”, dijo y co-
mentó que atienden jóvenes entre 
13 y 18 años. 

Agrego que siempre existe el ries-
go de recaídas, especialmente en el 
control de adicciones de la pobla-
ción infanto-adolescente, pero que 
están preparados para hacer los se-
guimientos que permitan apoyar a 
esos jóvenes. 

“Hay que considerar que el consu-
mo de drogas es una enfermedad 
crónica, por lo tanto, es probable 
que eso pase. Lo importante es ha-

bilitar al joven y su familia en los sig-
nos y síntomas que dan cuenta de 
una recaída. Tener la capacidad de 
aprender, pararse y continuar”, dijo. 

En tanto, la psiquiatra Sandra 
Micco, jefa del área de Salud Mental 
de Las Higueras, se mostró orgullo-
sa por el esfuerzo y el compromiso 
del equipo de El Faro, que cuenta 
con 20 colaboradores. 

Recordó que partió de manera 
muy sencilla en la población La Li-
bertad de Talcahuano, pero que hoy, 
instalados en el local La Medallita 
Milagrosa, han podido mejorar su 
accionar. “Creo que el hecho de te-

ner nueva casa, de tener nuevo es-
pacio ha permitido una serie de ac-
tividades que antes no eran posi-
bles. Vamos a tener curso de cueca, 
ha habido mosaicos, hay música, 
hay baile y una serie de actividades 
deportivas que se están pudiendo 
hacer” sostuvo. 

Uno de los beneficiarios del taller, 
Marcelo, valoró positivamente su 
paso por el centro y contó orgullo-
so que está a punto de egresar. Dijo 
que quienes permanecen en el cen-
tro o están luchando para salir del 
consumo lo importante es tener 
fuerza de voluntad para estar mejor. 

FOTO:CARABINEROS DE CHILE 

tados por el fiscal respectivo y agre-
gó que las personas que estuvieron 
involucradas en los hechos ya están 
a disposición de los tribunales “Y 
los organismos que se crearon para 
hacer esa investigación ya no exis-
ten, fueron eliminados de la institu-
ción. Por lo tanto, tenemos la tran-
quilidad que hemos hecho todo lo 
posible para que esto nunca más 
vuelva a ocurrir”, sentenció. 

Afirmó que nuevamente cuen-
tan con el reconocimiento amplio 

lucrados en la Operación Huracán 
en la que él también debe declarar. 
“Yo también hoy estoy citado a la 
comisión de la Cámara de Diputa-
dos en Santiago para declarar res-
pecto a esta situación (...). Es un 
tema conocido por todos. Cada 
uno de los participantes en la Ope-
ración Huracán deberá responder 
de acuerdo a su grado de partici-
pación”. 

Aseguró que la institución ya en-
tregó todos los antecedentes solici-
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500
efectivos de las 
unidades militares de la 
zona fueron parte de la 
ceremonia.

Ejército realizó emotivo 
juramento a la bandera

Ejército y a nuestro Chile”, ex-
presó el comandante de Ope-
raciones Terrestres, general 
Luis Espinoza Arenas. 

Al respecto de la impor-
tancia de la ceremonia, el in-
tendente Jorge Ulloa dijo que 
en el Combate de la Concep-
ción que se conmemora con 
el juramento que “yo en lo 
personal me siento extrema-
damente orgulloso de aque-
llos jóvenes, particularmen-
te, del ejemplo que dio la ju-
ventud, Luis Cruz Martínez, 
entre otros, al decir que un 
chileno no se rinde, creo que 
es esencial que nunca olvide-
mos que Chile se lo debemos 
a quienes hicieron historia 
como ellos”.

En una tradicional ceremo-
nia, realizada en la plaza Inde-
pendencia de Concepción, se 
llevó a cabo el juramento a la 
bandera por parte de más de 
500 efectivos de las unidades 
militares de la zona, los cuales 
se comprometieron -alzando 
su mano derecha en dirección 
al Estandarte de Combate- a 
cumplir las leyes y reglamen-
tos, y ser soldados valientes, 
honrados y amantes de su Pa-
tria, hasta rendir la vida si fue-
ra necesario. 

El acto realizado ayer, que 
resalta la vocación de servicio 
a la patria, fue efectuado por 
oficiales, clases y soldados de 
tropa profesional que son des-
tinados a su primera unidad; 
alumnos de las escuelas ma-
trices, quienes luego de sor-
tear su primera etapa en la 
formación militar y los solda-
dos conscriptos, en quienes 
simboliza su paso de ser ciu-
dadano común a un defensor 
de la Patria. 

“Este juramento que se 
hace en todo el territorio na-
cional, desde Putre a Tierra 
del Fuego. Es el compromiso 
que hacen los ciudadanos que 
ingresan al Servicio Militar 
Obligatorio, como así los ofi-
ciales recientemente gradua-
dos, lo que no hace más que 
ratificar nuestra vocación de 
servicio hasta nuestro último 
aliento, a nuestro querido 

FOT.ISIDORO VALENZUELA M.

EN HONOR AL DESTACADO BIÓLOGO Y AUTOR DEL LIBRO DE ORO DE CONCEPCIÓN

Buscando continuar con el resca-
te del patrimonio local, la Corpora-
ción Social y Cultural de Concep-
ción, Semco, inaugurará hoy, a las 
11:00 horas, la avenida de los inte-
lectuales penquistas del siglo XX, 
con la primera microplaza en honor 
a Carlos Oliver Schneider. 

Oliver fue un destacado biólogo 
naturalista e historiador de Con-
cepción. Desde los 16 años estuvo 
ligado al Museo de Concepción, 
del que llegó a ser su director has-
ta el día de su muerte. 

Constituyó y habilitó varias obras 
de importancia regional, como el 
Museo Parque del Río Zañartu, Mu-

Cementerio penquista inaugura hoy Av.  
de los intelectuales y plaza Carlos Oliver
La iniciativa de la Corporación Social 
y Cultural Semco se enmarca en el 
programa de rescate y valorización 
del patrimonio en el Campo Santo.

seo de Temuco, Ymca de Concep-
ción, entre otras. Además, es autor 
de varias publicaciones, en la que 
destaca su obra póstuma “Libro de 
Oro de Concepción”. Maestro Vene-
rable de la Logia Paz y Concordia Nº 
13 del Valle de Concepción y luego 
fue miembro  de Fraternidad N°2. 

El Cementerio General de Con-
cepción es el camposanto más an-
tiguo del sur de Chile. Establecido 
en 1823 guarda la memoria histó-
rica de la ciudad y su área de in-
fluencia, a través de casi dos siglos 
de existencia. En sus patios se acu-
mulan tumbas y mausoleos de gran 
valor simbólico, histórico y estéti-
co para la zona, como también 
para el país. 

La Secretaría General de la Cor-

poración Semco y la Dirección del 
Cementerio General, han desarro-
llado distintos proyectos relativos 
a la puesta en valor del campo-
santo, es así como se ha trabajado 
en algunas sepulturas de valor ar-
quitectónico e histórico en el sec-
tor patrimonial, siendo una de las 

actividades más destacadas los 
circuitos patrimoniales. 

El hecho ha motivado, que la ex-
periencia se extienda al resto de los 
espacios del Cementerio General 
de Concepción, para lo que se pro-
yecta desarrollar pequeñas inter-
venciones de hermoseamiento en el 
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eje principal de tránsito vehicular y 
peatonal, emplazando microplazas 
de descanso de aproximadamente 
cincuenta metros cuadrados. 

Se proyectan construir tres mi-
croplazas, todas a preclaros hom-
bres, que aportaron con su dedica-
ción al aumento del conocimiento 
de la provincia, a la educación de los 
jóvenes penquistas y al buen lide-
razgo político de la Región del Bío 
Bío, a saber: Carlos Oliver Schnei-
der, Temístocles Rojas y Desiderio 
González. 

Actualmente, el poner en valor 
sus figuras, olvidadas por el tiempo 
y la catástrofe de 2010, es una prio-
ridad para el Cementerio General 
de Concepción, y que apunta a for-
talecer nuestra política patrimo-
nial, con la finalidad de presentar-
nos ante la ciudadanía, no solo 
como un espacio de duelo privado, 
sino también como la memoria co-
lectiva en el cual se agrupan los ve-
cinos de los pueblos pencopolitanos 
de ayer y de siempre.

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 
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Presidente del gremio, Manuel Durán, explicó las razones. 
Expertos estiman que esto conllevará a que los arriendos 
también experimenten alzas.

SEGÚN LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN LOCALFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Si está planificando comprar una 
vivienda, ya sea casa o departamen-
to, ponga atención: de acuerdo a la 
Cámara Chilena de la Construcción 
Concepción, se espera que los pre-
cios suban al menos un 6%. 

Esto quiere decir que si pensaba 
en adquirir una unidad ofrecida 
en $50.000.000, tendrá que sumar 
$3.000.000 más. Si es uno de 
$60.000.000, estamos hablando de 
$3.600.000 extras que se deben 
considerar. 

¿Por qué? El presidente del gre-
mio, Manuel Durán, explicó a Dia-
rio Concepción que han estado 
presionados al alza, principalmen-
te, por  normativas y reglamenta-
ciones. 

“Sobre las regulaciones que influi-
rían en este fenómeno están el IVA, 
la Ley de Ducto (telecomunicacio-
nes), aporte al espacio público, el 
Plan de Descontaminación, entre 
otras”, reveló el gremialista. 

¿Cuándo ser verá reflejado este 
efecto? “Creemos perdurará en el 
mediano plazo, ante el pronto inicio 
de la aplicación”, aseguró Durán. 

 
Arriendos suben 

El académico de la Facultad 
Economía y Negocios de la Uni-
versidad Andrés Bello Sede Con-
cepción, Claudio Lapostol, está de 
acuerdo con la visión de la CChC 
Concepción. 

“El IVA a la vivienda ya es un 6,65%. 
Esto afectará, principalmente, a las 
que están en 2.200 UF . De $60.0000 

Casas y departamentos 
subirán sobre un 6% en 
el Gran Concepción

a los permisos de edificación, tanto 
para conjuntos habitacionales como 
oficinas y bodegas. 

 La Provincia de Concepción con-
tribuyó con 30.782 m2, presentando 
en doce meses una baja de 52,2%, lo 
que significó 33.610 m2 menos que 
igual mes del año anterior. 

Y en lo que respecta a nivel regio-
nal, desde enero a mayo de 2018 las 
autorizaciones totalizaron 713.952 
m2, siendo menor en 13,7% que en 
igual período de 2017. 

Durán aclaró anteriormente que 
se debe a un ajuste normal del 
mercado, consecuente de una 
oferta inmobiliaria alta y cercana 

a las 8.000 viviendas en el Gran 
Concepción. 

“De igual modo, los altos registros 
de oferta actual, obedecen a proyec-
tos que tramitaron su aprobación 
durante el año anterior, generando, 
por lo tanto, una alta base de compa-
ración para los actuales niveles de 
permisos”, precisó. 

De todas maneras, es optimista. 
“Los buenos registros de demanda, 
sumada a favorables expectativas 
económicas generales, incentivan el 
desarrollo de nuevos proyectos y, por 
ende, la obtención de nuevos per-
misos. Por otra parte, se estiman cer-
ca de 2.500 viviendas con subsidios 
DS19, actualmente, en adjudicación 
en nuestra Región”. 

- ¿A corto o largo plazo repercu-
tirá el frenazo de permisos en la 
oferta de viviendas en el Gran 
Concepción? 

- En base a nuestros estudios, la 
oferta de departamentos continua-
rá alta al menos en lo que resta de 
año. Puede que no se dé lo mismo 
en el mercado de casas donde la in-
mobiliaria actual es una de las más 
bajas de los últimos 10 años. Cre-
emos que esa tendencia se man-
tendrá. 

- ¿Afecta en los valores? 
- Todas las modificaciones  ( como 

el IVA y  Ley de Ductos ya señaladas 
en un comienzo) harían subir el pre-
cio de viviendas en, al menos, un 6% 
una vez inicien su aplicación.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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millones hacia abajo”, analizó el es-
pecialista.  

El economista del Centro de Estu-
dios de Corbiobio y profesor de la 
UBB, Ariel Yévenes, indicó que la 
aplicación de nuevos impuestos y 
normas generan ciertos requeri-
mientos que las empresas antes no 

¿Cuál es la oferta 
actual en el mercado?
Hay disponibles 8.000 viviendas en la 
Región. Se espera el ingreso de otras 
2.500 de tipo DS19.

contemplaban, de ahí a tiendan a in-
crementar las unidades de fomento. 

Ambos especialistas indicaron que 
esto tendrá un efecto rebote.  “Los 
arriendos tenderían a aumentar, por 
supuesto que sí”, acotó Lapostol. 

Mientras que Yévenes añadió que 
“podría ser, más bien, acotado res-
pecto de lo que pudiese ocasionarse 
en los mercados”. 

 
Frenazo de permisos 

En medio de este análisis del repre-
sentante de la CChC Concepción, 
Manuel Durán, hace unos días el Ins-
tituto Nacional de Estadística Bío 
Bío, reveló las magras cifras relativas 

IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.325,53 

COMMODITIES 

+0,77% Igpa +0,62%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$289,53
H. de Pescado (US$/T) $ 1.525,00 Petróleo (US$) $73,85

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$46.787,00

$27.184,07 
Dólar Observado    $651,74 Euro $765,58

26.965,15 
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MÁS ALLÁ DE LA CONDUCTA RACIONAL

L
os humanos so-
mos sociales por 
naturaleza. Por 
cientos de miles 
de años nos he-
mos organizado 
en comunidades 
para adaptarnos 

a un entorno hostil. El sentido 
de pertenencia a un grupo (reli-
gioso, político, étnico, etc.) ha 
desarrollado en nosotros una 
sensibilidad especial para com-
portarnos de acuerdo a cómo 
se conduce el resto. Así, si una 
conducta se torna masiva, ten-
demos a reproducirla; cons-
ciente o inconscientemente 
asumimos que si los demás la 
practican es porque funciona, y 
si funciona, entonces contribu-
ye a la sobrevivencia del grupo 
al que pertenecemos.  

Esta tendencia a la imitación 
es manifiesta incluso en aspec-
tos triviales, por ejemplo, cru-
zar la calle con un semáforo en 
rojo. Si alguien lo hace y otros 
lo siguen puede que entonces 
usted también lo haga. Quizá 
porque a la luz de lo que hace 
el resto, le parezca normal. O 
quizá porque aunque le parez-
ca una falta, en la medida en 
que todos cruzan y usted no, 
comienza a sentirse un ente ex-
traño, ridículamente correcto. 
Entonces es posible que, a rega-
ñadientes, termine haciendo lo 
mismo que los demás. 

  
Incentivos sociales  
versus económicos  

Ahora bien, aunque lo ante-
rior resulte obvio los economis-
tas por mucho tiempo ignora-
ron estos aspectos de nuestra 
conducta. ¿Cuál fue la conse-
cuencia? Que el desarrollo de 
cualquier política pública que 
buscaba cambiar conductas, 
estaba basada en el uso de in-
centivos económicos. Ponga-
mos por caso lo que sucede con 
el consumo energético.  

Tradicionalmente las políti-
cas para incentivar el uso racio-
nal de energía se han basado, 
entre otras medidas, en la im-
plementación de campañas de 
información. Partiendo de la 
base que las personas somos 
racionales, si se nos informa 
que haciendo tal o cual cosa 
podemos reducir la cuenta de 
la luz y de pasada ayudar al me-
dio ambiente, entonces, si nos 
importa el bolsillo o el planeta, 
lo haremos. ¿Pero qué pasa con 
estas campañas informativas 
si nuestra racionalidad es más 
bien acotada, tal como marcan 
los sicólogos y los economis-
tas que estudian el comporta-
miento? En ese caso los recur-
sos invertidos serían más bien 
recursos gastados. Adicional-
mente, ¿qué pasaría si es que en 
vez de apelar al bolsillo se nos 
motivara a partir de lo que los 
otros hacen?  

Distintos estudios han mos-
trado el efecto sobre la conduc-
ta cuando somos instados a 
compararnos con otros. Expe-
rimentos realizados en Ciudad 
del Cabo (Sudáfrica) y en Jeri-

muestran que el grupo que re-
cibió el reporte redujo en pro-
medio un 7% el consumo eléc-
trico. Cabe consignar que de 
ese grupo, el 67% de los hogares 
confirmó, en la encuesta poste-
rior al experimento, que la in-
formación extra entregada in-
fluyó en su comportamiento 
de consumo, generando medi-
das correctivas para su reduc-
ción. Al mismo tiempo, los ho-
gares no intervenidos aumen-
taron en promedio un 3% su 
consumo en el mismo período. 
En resumen, el observar que 
otros hogares son más eficien-
tes en el consumo eléctrico, au-
menta la probabilidad de gene-
rar cambios en nuestro propio 
hogar. Y ser reconocidos como 
vecinos eficientes (con un sim-
ple emoticón) ayuda a mante-
ner dicha conducta. 

Si bien por su naturaleza ex-
ploratoria los resultados dis-
tan de ser concluyentes, son 
una invitación a destinar más 
recursos para estudiar cómo el 
carácter social de los seres hu-
manos puede ser incorporado 
en el desarrollo de políticas pú-
blicas tan sensibles como el 
ahorro energético.

EFECTO DE LA  
IMITACIÓN EN EL  
AHORRO ENERGÉTICO
Estudios han mostrado el efecto que tiene sobre la conducta humana el 
hecho de compararnos con otros, estrategia que se ha usado para 
promover el ahorro energético en otros países. Se reduce el consumo, si la 
familia observa que otros logran un uso más eficiente, lo que fue probado 
con un experimento exploratorio realizado por un estudiante de USS.

có (Colombia), han evaluado 
la respuesta de un grupo de fa-
milias ante la recepción de re-
portes de consumo que in-
cluían no solo el consumo pro-
pio sino también el consumo 
promedio de los demás (reduc-
ciones significativas de 1% se 
observaron en Ciudad del Cabo 
y de 6,8% en Jericó).  

De manera similar, en Esta-
dos Unidos, la compañía 
OPower es conocida por en-
viar registros de consumo eléc-
trico a los hogares en los que se 
compara el consumo de cada 
hogar con el promedio de los 
vecinos. Estudios indepen-
dientes han mostrado reduc-
ciones significativas de entre 
1% y 2%. 

 
Sencillo experimento  
exploratorio 

Sobre la base de estas expe-
riencias, un estudiante tesista 
de la Facultad de Ingeniería de 
la Universidad San Sebastián 
realizó un estudio explorato-
rio, planteándose la siguiente 
pregunta: ¿La comparación de 
nuestro consumo eléctrico con 
el de otros, ayuda a promover el 
ahorro energético?  

Para probar la hipótesis se 
trabajó con un condominio de 
25 departamentos ubicados en 
San Pedro de la Paz. Un grupo 
de ellos, seleccionados al azar, 
recibió como complemento a la 
boleta mensual de luz, un re-
porte en el que se comparaba 
su consumo con el consumo 
promedio de todos los vecinos 
y con el consumo de los vecinos 
más eficientes. Además, depen-
diendo de si el hogar consumía 
más o menos que el promedio, 
un emoticón alegre o triste ins-
taba a mantener o cambiar la 
conducta. El objetivo era pro-
bar cómo el comportamiento 
de los vecinos podía incentivar 
al ahorro energético. 

Las familias que no recibie-
ron el incentivo sirvieron 
como grupo de control, es de-
cir, permitieron comparar el 
efecto del reporte. Con el pro-
pósito de no condicionar los 
resultados, no se informó a las 
familias que serían sometidas 
al experimento. Al finalizar 
éste, se tomó una encuesta 
para verificar si la información 
entregada había generado un 
cambio conductual. 

Los resultados obtenidos 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Rudy Carrasco Vidal 
Cristian Selman Soto 
Académicos Facultad de Ingeniería y 
Tecnología Universidad San Sebastián

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

BAJAS PENSIONES 
O BAJAS  
COTIZACIONES

Un estudio de Ciedess sobre la tasa de re-
emplazo para afiliados hombres y mujeres, en-
tre 50 y 60 años, informa que para los hom-
bres ésta sería de un 44%, y para las mujeres 
de sólo un 19%, considerando como referen-
cia los últimos 10 años de cotizaciones. Eso 
sí, las cifras anteriores no consideran el APS 
-aporte previsional solidario-, lo cual incre-
menta dichas tasas de reemplazo, sobre todo 
para las mujeres. 

Demás está decir que las tasas de reem-
plazo son bajas, sobre todo para las muje-
res, sin embargo, es necesario hacer algu-
nas consideraciones para explicar en deta-
lle estas cifras. 

Una limitante importante es que la tasa de 
reemplazo de las mujeres se determina cuan-
do ellas cumplen 60 años, a diferencia de los 
hombres que es a los 65 años. Lo anterior per-
judica a las mujeres con 5 años menos de co-
tización, 5 años menos de rentabilidad, y 5 
años adicionales de pago de pensión, por lo 
que, si se igualaran las edades de pensión, la 
tasa de reemplazo de las mujeres subiría des-
de un 19% a un 25% al menos. 

Otro punto a analizar tiene relación con la 
diferencia en años cotizados entre hombres 
y mujeres, pues éstas últimas postergan los 
años más importantes de cotización, por ma-
ternidad por ejemplo, lo cual impacta drásti-
camente las futuras pensiones de ellas. 

La realidad final para el chileno común es 
que las futuras pensiones serán bajas -salvo 
para quienes cotizaron regularmente y no 
subcotizaron-, y para quienes estén entre los 
50 años y 60 años es poco lo que se puede 
hacer, salvo que posterguen su pensión en la 
mayor cantidad de años posibles. Las bajas 
tasas de reemplazo estimadas serán aumen-
tadas por el aporte previsional solidario, lo 
que es de gran ayuda, pero seguirá siendo in-
suficiente. Por lo mismo, es imperioso que la 
futura reforma previsional aumente conside-
rablemente los montos aportados por el pi-
lar solidario. 

Por último, debemos precisar que el ingre-
so al mercado laboral de quienes tienen en-
tre 50 años y 60 años es diametralmente dis-
tinto de las generaciones actuales, pues el 
mercado laboral de hace treinta años no era 
tan robusto como el de ahora; pues con to-
das las dificultades laborales actuales, esta-
mos mucho mejor que hace treinta años, por 
lo cual muchos de los próximos pensionados 
aun queriendo un trabajo formal en su juven-
tud, puede que no lo consiguieran. 

Es importante que el Gobierno evalúe in-
centivos desde el punto de vista laboral, para 
que los afiliados cercanos a la edad de pen-
sión sigan trabajando, o bien, que al pensio-
narse sigan recibiendo el pilar solidario o 
parte de éste. 

Mayores consideraciones de esta interesan-
te propuesta hoy en nuestro programa radial.
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Para los interesados en 
participar de este gran 
concurso, descargar las 
bases en extension.udec.cl

Dónde encontrar 
las bases 

aproximadamente 
durará esta 
interesante travesía, 
en ambos artistas 
también pretenden 
establecer contactos. 

Días
45
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DESDE EL 16 DE JULIO HASTA FINES DE AGOSTO

La dupla de creadores locales se presentarán en 
diferentes ciudades del Viejo Continente, viaje 
en que también pretenden traer nuevas obras.

Será poco más de un mes 
en que los artistas Sebastián 
Burgos y Alvarado Pereda -
Alperoa- en que emprende-
rán un provechoso viaje por 
Europa combinando sus pro-
puestas artísticas como tam-
bién presentando de manera 
individual. 

“Nos vamos por un mes y 
medio. Primero estaremos 
en Austria, en un pueblo que 
se llama Golling, donde por 
cinco días pintaremos un 
gran mural, luego pasaremos 
a Viena un par de días y en-
tre el 26 y 30 de julio partici-
paremos en la octava versión 
del Festival Internacional de 
Performance Konteksty, que 
se realizará en la ciudad de 
Sokolowsko, Polonia. Sere-
mos los primeros chilenos 
que participaremos de este 
festival”, comentó Alperoa. 

Recorrido que continuará 
en las ciudades alemanas de 
Weimar -del 1 al 7 de agosto; 
Hannover, lugar en que parti-
ciparán del “Perfomance en 
Studio, Ilka Theurich”, que se 
desarrollará del 8 al 11 de 

agosto, para concluir en Dres-
den del 12 al 30 de agosto. 

“Mis expectativas son rea-
lizar ese muro en Golling, 
donde fusionaremos nuestras 
técnicas, y después exponer 
un par de obras mías -fotogra-
fía y pintura- en Sokolowsko. 
Luego en Alemania, que será 
la parte en que más tiempo 
estemos, fuera de turistiar la 
idea es conocer el ambiente 
artístico, ya que también que-
remos hacer obras allá mis-
mo, como una especie de bi-
tácora de viaje que expondre-
mos al regreso. Establecer 

algunos contactos, ir a gale-
rías haber si establecemos al-
gunas redes. Aprovechar el 
viaje al máximo, ver la escena 
de allá y dejar algo nuestro”, 
puntualizó Burgos. 

Por su parte para Pereda, 
“la idea de ir a Alemania es 
hacer performance, sin nin-
guna expectativa, sólo para 
mostrar mi trabajo. Además, 
ver qué es lo que se está ha-
ciendo allá en este sentido”. 

Toda una aventura que 
será financiada por el bolsi-
llo de los propios artistas, ya 
que “los viajes son verdade-
ras inversiones, el postular a 
algún fondo se te va mucho 
tiempo, esperar si te lo adju-
dicas o no, hemos dejado pa-
sar muchas invitaciones de 
esta manera. Es hacerlo en el 
momento y ya, aprovechar 
la oportunidad. Las invita-
ciones siempre están, tanto 
para ir como para traer artis-
tas, pero la limitante siempre 
es el financiamiento”, sen-
tenciaron los artistas. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Alperoa y Sebastián Burgos llevarán 
sus propuestas artísticas por Europa

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

A menos de un año de su cum-
pleaños número 100, la Universidad 
de Concepción tiene abiertas las 
bases para participar del concurso 
para crear el logo conmemorativo 
del centenario. 

La iniciativa está dirigida a todo 
público, especialmente a quienes 
son amantes del diseño y la fotogra-
fía o forman parte del área gráfica, 
desplegando su creatividad en la 
confección de la imagen. 

“Es una instancia de participa-
ción colectiva para toda la comuni-
dad universitaria y extra universi-
taria, bajo la idea de que el logo se 
constituya como una imagen insti-
tucional del centenario de la Uni-
versidad de Concepción”, indicó 

UdeC llama a crear el logo de sus 100 años
además del impacto de su legado en 
la comunidad. El envío de la pro-
puesta gráfica deberá contar con 
un breve respaldo textual, que ex-
plique lo representado en una ex-
tensión máxima de 350 palabras. 

El resultado del concurso, cuya 
postulación debe ser enviada por 
mail a pinacotecaudec@gmail.com, 
con plazo de recepción hasta las 
00:00 horas del 23 de julio, se reve-
lará el miércoles 01 de agosto, a tra-
vés de la página de la UdeC. La per-
sona ganadora será premiada con 
un diploma de reconocimiento, más 
la suma de $1.000.000 y el posicio-
namiento del logo creado como 
imagen gráfica oficial del centena-
rio UdeC.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

LA UDEC SE FUNDÓ en mayo de 1919, fecha que será celebrada en grande.

Rodrigo Piracés, director de Exten-
sión y Pinacoteca UdeC. 

Esta nueva imagen será utilizada 
en toda difusión y publicación, im-
presa y digital relacionada con la 
UdeC, por lo que debe estar orien-
tado al público general y simbolizar 
el espíritu de esta casa de estudios, 
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En el recinto se podrán 
realizar varios deportes, no 
solo fútbol. Vóleibol, 
hándbol y básquet son 
algunos de ellos. 

Un espacio  
para todos
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY SE DEFINE EL PRIMER FINALISTA DEL MUNDIAL

¿Pesará más la 
solidez francesa o  
la sorpresa belga?
Asoma como la semifinal más atractiva. Han eliminado a 
potencias mundiales y llegan en su mejor momento a la 
fase decisiva de la copa. ¿De esta llave saldrá el campeón?

Llegaron con vida a la fase más 
decisiva del Mundial, desde ese 
lado del cuadro donde cualquiera 
podía ser campeón. Casi todos eran 
favoritos, excepto México y Japón, 
por lo que hablar de un duelo entre 
Francia y Bélgica perfectamente 
podría haber sido la gran final de 
Rusia 2018. 

Pero solo uno seguirá en la lucha 
por la Copa del Mundo. Francia 
dejó en el camino a Argentina y 
Uruguay, consolidando su mejor 
versión ante el equipo de Tabarez, 
Suárez y Cavani. Y aún así queda la 
sensación de que el equipo puede 
dar mucho más de lo que exhibe. 
Es como si jugaran a media máqui-
na y apuran su rendimiento cuan-
do quieren. Un factor físicamente 
muy positivo, ya que no parecen 
una de esas selecciones agotadas 
desde el punto de vista de las lesio-
nes, como Croacia, por ejemplo, 
que jugó dos alargues en Octavos 
y Cuartos de Final. 

Los galos cuentan con un equipo 
de lujo que conforme al paso de los 
partidos sigue consolidándose con 
figuras a nivel mundial que brillan 
en las mejores ligas de Europa, y 
otros que han sorprendido muy 

gratamente, como los laterales 
Benjamin Pavard y Lucas Hernán-
dez, dos piezas fijas en la oncena. 

Mbappé y Griezmann forman 
una dupla letal acompañado de un 
Giroud poco protagonista. Kanté es 
uno de los mejores en su posición 
como volante y junto a Matuidi -
que retorna tras su suspensión- y 
Pogba, protagonizan un medio-
campo que cualquiera DT quisiera. 

 
¿Y Bélgica?  

Dejaron fuera a Brasil de la Copa 
del Mundo, ¿qué mejor argumen-
to que ese para ser candidatos fi-
jos a quedarse con el título? El par-
tido de Hazard ante el “Scratch” fue 
casi consagratorio. Lukaku es uno 
de los mejores del mundo, Cour-
tois se ha lucido, Fellaini ha cum-
plido y marcado al igual que De 
Bruyne. Nunca han jugado una fi-
nal a nivel adulto y quieren de-
mostrar que lo pueden lograr hoy. 
Nivel tienen y ya despejaron las 
dudas que dejaron ante Japón. 

El de hoy asoma como partidazo, 
¿habrá finalista inédito o Francia se 
encaminará a su segundo título? 

FOTO:FIFA.COM

Una inversión de 4 mil 684 mi-
llones de pesos aseguró el Gore 
tras firmar un convenio entre el 
intendente del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, y el alcalde Antonio Ri-
vas, de Chiguayante. 

¿Para qué? La construcción 
de un complejo deportivo en la 
comuna era uno de los grandes 
anhelos desde hace muchísimo 
tiempo, ya que existe un déficit 
de espacios en buen estado que 
permitan el desarrollo deporti-
vo de varias disciplinas en un 
mismo lugar. Por lo mismo, Chi-
guayante recibió un cheque sim-
bólico que rectifica el compro-
miso de las autoridades para fi-
nanciar aquel recinto. 

Los beneficiados son muchos, 
partiendo por establecimientos 
educacionales, escuelas de fút-
bol, hándbol, vóleibol, básquet-
bol y la población general, don-
de hay asociaciones amateur. 

El complejo deportivo tendrá 
una superficie de 25 mil metros 
cuadrados y el terreno para su 
construcción se ubica en calle 
O’Higgins Oriente N° 6301, don-
de actualmente se encuentran 
las canchas Anfa. En el progra-
ma de construcción se conside-
ra una cancha deportiva de 800 
metros cuadrados, hall de re-
cepción y acceso, enfermería, 
oficinas, baños públicos para 
damas, varones y personas con 
discapacidad, sala de muscula-
ción, seis camarines, bodegas, 
entre otras áreas. 

En edificaciones exteriores el 
programa incluye la construc-
ción de dos canchas de pasto 
sintético de 58 por 90 metros, ca-
marines, graderías, estaciona-
mientos, una caseta de seguri-
dad, además de otras áreas de 
circulación.  

El intendente Jorge Ulloa valo-
ró que “el Consejo Regional ha 
destinado casi 3 mil 700 millo-
nes de aporte para esta cons-
trucción. Hay una apuesta del 
IND también, que consigna re-
cursos por mil millones para 
gimnasios y canchas que forma-
rán el primer gran centro depor-
tivo de Chiguayante. Es una im-
portante señal de descentrali-
zación”. 

Por su lado, el alcalde Antonio 
Rivas señaló que “esta aproba-
ción nos permite soñar con un 
mejor mundo para los deportis-
tas y la población. Todos serán 
protagonistas de una ciudad que 
quiere desarrollarse y crecer. Es-
tamos felices por los anuncios 
del Gore y su aporte”.

FOTO:MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Traspasan recursos  
para construir Complejo 
Deportivo Chiguayante

De paso por Concepción y en una agitada 
agenda, Pauline Kantor, ministra del Deporte, 
visitó las dependencias del CER en la laguna 
chica de San Pedro de la Paz, instancia donde 
entregaron implementación a los deportistas 
de la zona. En la ocasión, Kantor señaló que 

“estar en el Bío Bío es muy importante. Santia-
go no es Chile y queremos que en nuestros fu-
turos campeonatos, cada una de las regiones 
tenga una gran representatividad. Acá hay un 
semillero y queremos trabajarlo dando toda la 
hoja de ruta para los deportistas”.

Ministra del Deporte se reunió con bogadores

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

BÉLGICA

Estadio San Petersburgo 
Hora: 14:00 
Árbitro: Andrés Cunha (URU)

FRANCIA
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AURINEGROS PASARON A SER EL EQUIPO MÁS GOLEADOR DEL TORNEO

La nueva mano del “Zorro” 
que despertó al Almirante 
Dos triunfos en línea, ocho 
goles marcados y solo dos 
recibidos. Son los números de 
Fernández Vial con su nuevo 
DT. La solución estaba en casa.

El panorama era muy ad-
verso y había muchísima in-
quietud. Tanto le costó ascen-
der a Fernández Vial a Segun-
da, que había una amarga 
sensación por los pésimos re-
sultados que habían obtenido 
en el campeonato. Parecían ir 
directo al abismo y tirar a la 
basura todo el buen trabajo 
que se había hecho antes. 

Pero, pareciera que todo 
ello quedó atrás. O, por lo me-
nos, ya no pueden estar peor 
que como hace un par de se-
manas. El “Almirante” desligó 
al DT Cristian Molins de la 
banca aurinegra y no tarda-
ron en llegar los buenos resul-
tados. Vial ganó 5-1 a San An-
tonio Unido y el domingo su-
peró 3-1 a Colchagua, ese 
mismo equipo que en la Copa 
Chile dejó en el camino a 
O’Higgins, San Felipe y algo 
complicó a U. de Chile en el 
Nacional. 

 
Confianza y “el 10” 

¿Factor común? La llegada 
del “Zorro” Roberto Muñoz a 
la banca aurinegra. Jugado-
res de Fernández Vial desme-
nuzaron y analizaron varios 
factores del buen momento 
que atraviesan. Uno que bus-
caban vivir hace rato. 

después de jugar creo que 18 
años. Sabe como llegar al juga-
dor. Además, le dio confianza a 
Alex Díaz y eso ha sido clave. 
Todos conocemos las grandes 
condiciones que él tiene”. 

El próximo rival aurinegro 
será el puntero Iberia de Los 
Ángeles, que parecía imbati-
ble en la parte alta de la tabla, 
pero que viene de sufrir dos 
durísimas caídas ante General 
Velásquez y Deportes Vallenar. 
Se jugará el sábado a las 18 ho-
ras en Los Ángeles.

VIALINOS SE ILUSIONAN con jugar liguilla por el ascenso. 
Quedaron a un punto de entrar a esa zona.

FOTO:LUKAS JARA M.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Señor, estoy aquí porque quiero hacer tu voluntad. 
Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido hermano. Sr. 
 

OSVALDO PATRICIO PEREIRA PÉREZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Capilla Juan Bautista Leonera (Chiguayan-
te). Su funeral se avisará oportunamente. 
  
La familia 
  
Chiguayante, 10 de julio de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos la partida 
de nuestro amado esposo, padre, 
suegro, abuelito (Tatita Lencho) 
y amigo. Sr. 
 

LORENZO MANUEL 
BRITO ARANEDA 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se está realizando en 
domicilio (Calle Nongén 2228, Pa-
lomares, Concepción). Su funeral 
se avisará oportunamente. 
 
Familia Brito Robles 
 
Concepción, 10 de julio de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido pa-
dre, abuelo, tío y tío abuelo. Sr. 
 

JORGE RICARDO 
LÓPEZ PANTOJA  

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se está realizando 
en la Capilla Santa Teresita de 
los Andes (Villa Esperanza, Con-
cepción). Su funeral se avisará 
oportunamente. 
 
Su hija, nietos, bisnietos y sobrinos. 
 
Concepción, 10 de julio de 2018.

Humberto Bustamante, ca-
pitán del “Almirante”, comen-
tó que “son dos partidos y seis 
puntos. El DT ha dado con-
fianza y soltura a algunos juga-
dores, como Alex Díaz. Está 
pasando un gran momento. 
Tener un “10” así es importan-
te. El ‘profe’, además, nos cono-
ce desde mucho antes porque 
viene desde la etapa de “Bichi” 
Fuertes y jugó un par de parti-
dos con nosotros incluso. Hay 
más “feeling” con los jugado-
res”. 

El goleador Arnaldo Castillo 
dijo que “el esquema que usa el 
‘profe’ Roberto con un diez clá-
sico nos ayuda bastante a to-
dos. Díaz tiene confianza y se 
ha acomodado muy bien para 
lograr que todos estemos más 
cerca del arco rival. También 
ayudó mucho la confianza que 
le ha dado al equipo. Nos da 
tranquilidad el ‘profe’ que, ade-
más, jugó hasta el año pasado 
en Segunda División. Sabe 
como manejar el grupo y por 
ahí va el cambio brusco del 
equipo”. 

Finalmente, el carrilero Joa-
quín Muñoz señaló que “lo pri-
mero que hizo el “zorrito” fue 
cambiar el esquema por uno 
que nos venía mejor y así se 
han dado los resultados con un 
equipo más compacto. El DT 
se retiró recién el año pasado 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elías

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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